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N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 3.3.1 + 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/018/ X 

Sitzung am : 28.04.2010 

Sitzungsort : Sitzungsraum 1 (Stadtwerke) Heidbergstr. 101 - 111, 22846 
Norderstedt (über den Betriebshof zu erreichen) 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 20:37 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Wolfgang Schmidt 

Schriftführer/in : gez. Nadine Peters 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 28.04.2010 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Herr Wolfgang Schmidt  
 

Teilnehmer  

 Frau Naime Basarici  
 Herr Hans-Georg Becker  
 Herr Heino Dittmayer  
 Herr Harald Hattendorf  
 Herr Thomas Jäger für Herrn Stender 
 Herr Wolfgang Kelm  
 Herr Gert Leiteritz  
 Herr Joachim Miermeister  
 Frau Heideltraud Peihs  
 Herr Michael Ramcke  
 Herr Nicolai Steinhau-Kühl  
 Frau Ruth Weidler  
 

Verwaltung  

 Frau Nadine Peters Fachbereich 102, Protokoll 
 

sonstige  

 Herr Frank Bußmann Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Thorsten Evers Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Axel Gengelbach Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Klaus Grotzeck stv. bgl. Mitglied 
 Herr Gerhard Rudolph stv. bgl. Mitglied 
 Herr Nils Sadowski Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Jens Seedorff Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Michael Voigt Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Theo Weirich Stadtwerke Norderstedt 
 
 
Entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 Herr Emil Stender  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 28.04.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 :  
Entwicklung Energiemärkte - Bericht über das 1. Quartal 2010 
 
TOP 5 :  
Marktbericht Energieprodukte Stadtwerke Norderstedt 
 
TOP 6 :  
Gasbeschaffung 2010/2011 und 2011/2012 
 
TOP 7 :  
Einführung eines Produktes für Inhaber des Norderstedter Sozialpasses zur 
Energieeinsparung und Steigerung der Energieeffizienz 
 
TOP 8 :  
Entscheidung des BGH zur Zulässigkeit bestimmter Gas-Preisgleitklauseln und zur 
kartellrechtlichen Wasserpreiskontrolle 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Bericht der Werkleitung über das mit der Gründung von "Robin Watt GmbH" verfolgte 
Konzept; hier Anfrage der GALiN-Fraktion vom 14.04.2010 
 
TOP 9.2 :  
Status Erdgastankstelle 
 
TOP 9.3 :  
Qualität Erdgaszähler 
 
TOP 9.4 :  
Steuerliche Betriebsprüfung 
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TOP 9.5 :  
Planung Energie- und Klimaschutzsymposium 2010 in Norderstedt 
 
TOP 9.6 :  
Status Naturbad ARRIBA im Stadtpark 
 
TOP 9.7 :  
VKU -  Stadtwerke engagieren sich stärker beim Glasfaserausbau 
 
TOP 9.8 :  
Anfrage Herr Schmidt - Einführung einer jährlichen Klausurtagung 
 
TOP 9.9 :  
Bericht Herr Gengelbach - Einführung "call a bike" 
 
TOP 9.10 :  
Bericht Herr Gengelbach - Energiebericht 
 
TOP 9.11 :  
Anfrage Herr Jäger - Sozialpass 
 
TOP 9.12 :  
Anfrage Herr Kelm - Handyvertrag 
 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 28.04.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Herr Schmidt begrüßt die Anwesenden, stellt die form- und fristgerechte 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Abstimmung über die vorliegende Tagesordnung: 
 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen der anwesenden Einwohner/innen gestellt. 
 
Herr Seedorff erläutert, dass die Stadtwerke Norderstedt künftig den Bereich 
„Stadtwerkeausschuss“ auf ihrer Homepage einrichten werden, auf dem zur Vorbereitung der 
Sitzung die Präsentationen der Werkleitung zum Download bereitgestellt sind. Dieser Service 
steht sowohl den Mitgliedern des Ausschusses als auch der interessierten Öffentlichkeit zur 
Verfügung. 
 
 
TOP 4:  
Entwicklung Energiemärkte - Bericht über das 1. Quartal 2010 
 
Herr Evers, Vertriebs- und Einkaufsleitung Strom, Gas und Wärme, berichtet zum Thema 
„Entwicklung der Energiemärkte“ und gibt seine Präsentation als Anlage 1 zu Protokoll. 
 
 
TOP 5:  
Marktbericht Energieprodukte Stadtwerke Norderstedt 
 
Herr Evers erläutert den Marktbericht zum Thema „Energieprodukte der Stadtwerke 
Norderstedt“ und gibt seine Ausführungen als Anlage 2 zu Protokoll. 
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TOP 6:  
Gasbeschaffung 2010/2011 und 2011/2012 
 
Herr Weirich berichtet zum Thema „Gasbeschaffung“ und erläutert, dass die Stadtwerke 
einen Anbieterwechsel vorgenommen haben, um so flexibler im Bereich Preisanpassung sein 
zu können. Voraussetzung ist die Lieferung in einem händlerneutralen Bilanzkreis. Dieser 
wird durch die EEG, Energie Einkauf und Service GmbH, geführt. Das Portfolio wird durch die 
Stadtwerke in eigener Regie gestaltet. Komponenten sind ab dem 01.10.2010 zwei 
„Swingverträge“ mit unterschiedlichen Anbindungen (6-3-3 und 3-1-3) an das leichte Heizöl 
(HEL Rheinschiene) sowie Bandlieferungen und die Nutzung von Gasspeicherkapazität. Die 
Beschaffungsstrategie wird zum 01.10.2010 weitere Preissenkungen ermöglichen. 
 
 
TOP 7:  
Einführung eines Produktes für Inhaber des Norderstedter Sozialpasses zur 
Energieeinsparung und Steigerung der Energieeffizienz 
 
Herr Sadowski, Produktmanager bei den Stadtwerken, hält einen Sachstandsbericht zum 
Thema „Einführung eines Produktes für Inhaber des Norderstedter Sozialpasses zur 
Energieeinsparung und Steigerung der Energieeffizienz“ und gibt seine Präsentation als 
Anlage 3 zu Protokoll. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch Herrn Sadowski und die Werkleitung beantwortet. 
 
 
TOP 8:  
Entscheidung des BGH zur Zulässigkeit bestimmter Gas-Preisgleitklauseln und zur 
kartellrechtlichen Wasserpreiskontrolle 
 
Herr Bußmann, Justitiar der Stadtwerke, berichtet zum Thema „Entscheidung des BGH zur 
Zulässigkeit bestimmter Gas-Preisgleitklauseln und zur kartellrechtlichen 
Wasserpreiskontrolle“ und gibt seine Erläuterungen als Anlage 4 zu Protokoll. 
 
Herr Seedorff referiert zum Thema „Wasserpreise im Vergleich“ und gibt seine Präsentation 
ebenfalls als Anlage 4 zu Protokoll. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung und Herrn Bußmann beantwortet. 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1:  
Bericht der Werkleitung über das mit der Gründung von "Robin Watt GmbH" verfolgte 
Konzept; hier Anfrage der GALiN-Fraktion vom 14.04.2010 
 
Herr Seedorff erläutert das Thema „Stadtwerke der Zukunft Perspektiven kommunaler 
Kooperationen im Energiesektor (2006-2007)“ (Anlage 5) und berichtet, dass dieser 
Tagesordnungspunkt in der nächsten Sitzung erneut beraten wird. 
 
Herr Weirich referiert zum Thema „Teilnahme am Wettbewerb in der Metropolregion“ (Anlage 
6). 
 
Die Präsentation zum Thema „wirtschaftliche Rahmendaten des Geschäftsmodells für den 
Markenauftritt „Robin Watt““ wird in der Sitzung am 26.05.2010 näher erläutert. 
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TOP 9.2:  
Status Erdgastankstelle 
 
Herr Gengelbach berichtet zum Fortgang bei der Eirrichtung einer „Erdgastankstelle“ in 
Norderstedt und erläutert in diesem Zusammenhang, dass über den Standort an der 
Ulzburger Straße (stand alone), zwischen Rathausallee und Buchenweg, voraussichtlich im 
Juni im Ausschuss für Stadtentwicklung und Verkehr berichtet werden soll. 
 
Bezüglich der präferierten Standortvariante auf einer Aral-Tankstelle an der Ulzburger Straße 
mussten die Rahmenvereinbarungen zwischen Mineralölindustrie und BDEW geändert 
werden. Der BDEW schätzt, dass die Verhandlungen im Juni erfolgreich beendet werden 
können. 
 
 
TOP 9.3:  
Qualität Erdgaszähler 
 
Herr Gengelbach gibt die Beantwortung einer Einwohnerfrage vom 24.02.2010 zum Thema 
Gaszähler als Anlage 7 zu Protokoll und erläutert diese. Er zeigt ein Modell eines Gaszählers 
(G4) und teilt mit, dass es keine Qualitätsprobleme gibt. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
 
TOP 9.4:  
Steuerliche Betriebsprüfung 
 
Herr Voigt, Leiter des Rechnungswesens, berichtet, dass zur Zeit eine steuerliche 
Betriebsprüfung für den Zeitraum 2003-2007 bei den Stadtwerken durchgeführt wird.  
Hierbei wurden 2 Prüfungsschwerpunkte festgelegt: 

- die Wirtschaftlichkeit des BHKWs am Standort Arriba 
- die Organschaft zwischen den Stadtwerken Norderstedt und der wilhelm.tel GmbH 

 
Letzterer Schwerpunkt erfolgt aufgrund einer neuen allgemeinen Verwaltungsanweisung des 
Bundesministeriums für Finanzen (BMF) aus dem November 2008. 
 
Den Ausschussmitgliedern werden im Verlauf der Prüfung weitere Sachstandberichte zur 
Kenntnis gegeben. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung und Herrn Voigt beantwortet. 
 
 
TOP 9.5:  
Planung Energie- und Klimaschutzsymposium 2010 in Norderstedt 
 
Herr Gengelbach berichtet, dass die Stadtwerke in diesem Jahr ein Energie- und 
Klimaschutzsymposium abhalten möchten. 
Die Stadtwerke kooperieren hier mit dem Städteverband. 
 
Die Veranstaltung wird voraussichtlich am 27.09.2010 in der TriBühne stattfinden. 
 
 
TOP 9.6:  
Status Naturbad ARRIBA im Stadtpark 
 
Herr Seedorff berichtet, dass der Strand fertig gestellt wurde und der Bauantrag 
voraussichtlich diese Woche genehmigt wird. 
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Herr Seedorff schlägt vor, eine der nächsten Sitzungen in der Geschäftsstelle der 
Landesgartenschau abzuhalten und diese mit einer Ortsbesichtigung des Naturbades zu 
verbinden. 
 
Diesbezüglich besteht Einvernehmen. 
 
 
TOP 9.7:  
VKU -  Stadtwerke engagieren sich stärker beim Glasfaserausbau 
 
Herr Weirich berichtet zum Thema „VKU-Stadtwerke engagieren sich stärker beim 
Glasfaserausbau“ und gibt seine Erläuterungen als Anlage 8 zu Protokoll. 
 
 
TOP 9.8:  
Anfrage Herr Schmidt - Einführung einer jährlichen Klausurtagung 
 
Herr Schmidt schlägt vor, zukünftig eine jährliche Klausurtagung durchzuführen und diese 
z.B. mit der Beratung des Wirtschaftsplanes zu verbinden. 
 
Die Einzelheiten hierfür werden in der nächsten Ausschusssitzung näher besprochen. 
 
 
TOP 9.9:  
Bericht Herr Gengelbach - Einführung "call a bike" 
 
Herr Gengelbach berichtet, dass mit der Einführung des „call a bike“-Systems für 
Elektrofahrräder in diesem Jahr nicht mehr zu rechnen ist. 
 
 
TOP 9.10:  
Bericht Herr Gengelbach - Energiebericht 
 
Herr Gengelbach erläutert, dass die Stadtwerke alle Norderstedter Grundschulen 
angeschrieben und ihre Unterstützung für den Umweltunterricht angeboten haben. Hierfür 
wird u.a. das Programm der Deutschen Umwelt-Aktion eV den Schulen kostenlos zur 
Verfügung gestellt. Bis jetzt haben 10 Grundschulen das Angebot angenommen. 
 
 
TOP 9.11:  
Anfrage Herr Jäger - Sozialpass 
 
Herr Jäger gibt folgende Fragen, mit der Bitte um schriftliche Beantwortung, zu Protokoll: 
 

1. Zeitpunkt der Einführung des Produktes? 
2. Durchschnittlich zu erwartendes Einsparpotenzial (in €)? 
3. Wie äußert sich der Fachbereich Recht der Stadtverwaltung zu diesem Thema? 

 
 
TOP 9.12:  
Anfrage Herr Kelm - Handyvertrag 
 
Herr Kelm fragt an, wann mit einer Einführung eines Handytarifes zu rechnen ist. 
 
Herr Weirich antwortet direkt. 
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Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 10:  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
Es werden keine Berichte vorgetragen oder Anfragen gestellt. 
 
 
 


